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Цели урока:
-Систематизировать знания о грамматических 
признаках местоимений.
-Сформировать умения правильно 
определять морфологические признаки 
местоимений.
-Закреплять умения выполнять 
морфологический разбор местоимений.
-Показать особенности использования 
местоимений в литературных тексах.



 Девиз 
урока:Я и Мы, Ты и Вы

Он, Она, Оно, Они

Все слова отличные

Важные и личные

Это без сомнения

Все местоимения.



Понятие о местоимении 
1. Местоимение – часть речи, которая 

указывает на предметы, признаки и 
количества, но не называет их. 

2. Местоимение, как правило, изменяется 
по падежам. Есть местоимения, которые, 
кроме того, изменяются по родам и 
числам. 

3. В предложении местоимения обычно 
бывают подлежащими, дополнениями и 
определениями. Постоянные 
морфологические признаки: разряд, 
лицо (у личных местоимений).



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное
Притяжательные 

Вопросительные 

Относительные
Неопределенные
Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Личные местоимения
 Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они.

 При склонении личных местоимений 
иногда меняется всё слово 

(И. п. – я, а в Р.п. – меня) 
Иногда в корне происходит чередование: 

тебя – тобой, меня – мне. 
Местоимения 3-го лица ОН изменяется по 

родам: она, оно.
 После предлогов появляется Н (у него, 

возле них, около неё) 
Местоимения ТЫ, ВЫ могут обозначать 

не определенного человека, а любое лицо



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное
Притяжательные 

Вопросительные 

Относительные
Неопределенные
Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Возвратные местоимение 

Себя 
Возвратное местоимение указывает на 

того, о ком говорят. 

Оно не имеет И.п., рода и числа.



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные 

Вопросительные 

Относительные
Неопределенные
Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Притяжательные местоимения
 Мой, твой, наш, ваш, свой

 Притяжательные местоимения указывают на 
принадлежность. Они склоняются, как 

прилагательные 

Формы Р.П. личного местоимения 3-го лица 
его, её, их могут употребляться для 

обозначения принадлежности. 

Местоимения вы, ваш используется как 
форма вежливого обращения к одному лицу. 
В этом случае они пишутся с большой буквы: 

Вы, Ваш.



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительные 

Относительные
Неопределенные
Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Вопросительные местоимения
 Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?, 
каков? Они служат для выражения 

вопроса. Вопросительное местоимение 
который употребляется в выражении 

который час. Местоимения
 кто и что 

не изменяется по родам и числам



Относительные местоимения
 Кто, что, какой, чей, который, сколько, 

каков Если они употребляются без 
вопроса для связи простых предложений 

в составе сложного. 

Относительные местоимения могут быть 
разными членами предложения



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительно - 
относительные

Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?

Неопределенные
Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Неопределенные местоимения
 Некоторый, несколько, некто, нечто, кто-
то, что-то, кто-нибудь, кое-кто, какой-то 

Данные местоимения указывают на 
неопределённые предметы

признаки
 количества

 Изменяются, кроме некто и нечто, по 
падежам. 

Некоторые изменяются по родам и числам.



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительно - 
относительные

Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?

Неопределенные Некоторый, несколько, некто, 
нечто, кто-то

Отрицательные 

Определительные 

Указательные



Отрицательные местоимения 

Никто, ничто, некого, нечего, никакой, 
ничей Отрицательные местоимения 

образованы от вопросительных с 
помощью приставок не – и ни – Они 

выражают отсутствие чего-либо: 
предмета, признака, количества. 

Приставка не – всегда ударная, 

приставка ни – безударная.

 Изменяются по падежам, местоимения 
некого, нечего не имеют И.п



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительно - 
относительные

Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?

Неопределенные Некоторый, несколько, некто, 
нечто, кто-то

Отрицательные Никто, ничто, некого, нечего, 
никакой

Определительные 

Указательные



Определительные местоимения 

Сам, весь, всякий, каждый, иной, 
другой, любой 

Указывает на обобщенное качество 
предметов.

 Они изменяются по родам, падежам и 
числам.



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительно - 
относительные

Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?

Неопределенные Некоторый, несколько, некто, 
нечто, кто-то

Отрицательные Никто, ничто, некого, нечего, 
никакой

Определительные Сам, весь, всякий, каждый, иной

Указательные



Указательные местоимения 

 тот     этот    такой
 изменяется по родам. падежам и 

числам. 

таков
 изменяется по родам и числам



Разряды местоимений
 Разряд Пример 

Личные Я, ты, мы, вы, он(она, оно), они

Возвратное Себя 

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой

Вопросительно - 
относительные

Кто?, что?, какой?, чей?, сколько?

Неопределенные Некоторый, несколько, некто, 
нечто, кто-то

Отрицательные Никто, ничто, некого, нечего, 
никакой

Определительные Сам, весь, всякий, каждый, иной

Указательные Тот, этот, такой, таков



НЕ и НИ 
Если не и ни отделяются от 

местоимения предлогом, то они в 
отрицательных местоимениях пишутся 

раздельно. 

Ни у кого. Не с кем



Правила написания 
В неопределённых местоимениях некто, 

нечто, некоторый, несколько приставка не- 
всегда находится под ударением и пишется 

слитно (несколько).
 Неопределенные местоимения с приставкой 

кое- и суффиксами –то, -либо, -нибудь 
пишутся через дефис. 

Если кое- отделяется от местоимения 
предлогом, то пишется отдельно 

(кто-нибудь, кое-кто, кое у кого)


